

Palabras del Dr. Cipriano Sánchez García, L.C., Rector de la Universidad Anáhuac México, en la Entrega del Premio a la Excelencia Académica

9 de noviembre de 2022 Centro Cultural Mexiquense Anáhuac

Mis queridas alumnas y alumnos de excelencia de veras muchas felicidades en esta en esta noche tan especial para ustedes, para algunos es la primera vez en recibir ¿Quiénes son los de primera vez que reciben excelencia? y otros la última vez que reciben asistencia porque se van de la universidad ¿Quiénes son? eh sí, así es la vida, no, unos comienzan y solamente van a tener muchos y otros miran para atrás con agradecimiento por todo lo que han recibido.

Que importante es descubrir, ya hoy Pablo nos lo hacía ver, la trascendencia que tiene la excelencia, si yo les dije ustedes que si les suena el apellido de Sautuola, seguramente me dirán que no, no es ningún compañero de ustedes no se preocupe porque es un señor que vivió a finales del siglo 19 hace casi

200 años y este señor tiene como mérito el haber sido el que encontró las mejores pinturas del Paleolítico que se encuentran en Altamira en la provincia, en Santander en la provincia en Cantabria en España. Cuando Sautuola descubre esas pinturas unos bisontes, ciervos, animales tan preciosas en esas cuevas en el norte de España, eran tan perfectas que todos pensaban que era imposible que los hombres de Paleolítico lo hubieran podido hacer y tras muchos estudios y muchos sufrimientos se acabó demostrando que esos hombres del Paleolítico eran capaces de lograr lo que nosotros llamamos la Capilla Sixtina del arte prehistórico y es que la historia nos muestra que los grandes hombres y mujeres lo han sido porque responden a los retos de su época no solo con la mejor tecnología a su disposición que puede ser muy variada, sino con el empuje de lograr algo que sus antecesores no habían conseguido y así desde ese primer ser humano que hizo de una rama un instrumento para mejorar la alimentación de su familia hasta los científicos que hoy con las diversas sondas que tenemos por el espacio miran en el cosmos las nuevas opciones para responder a los graves problemas de la humanidad nos damos cuenta de que en unos y otros siempre es lo mismo: un importante impulso hacia la excelencia. Esto es lo que permite alcanzar metas, metas que quizá no estaban en ese momento a nuestro alcance. Ahora bien, no basta con el impulso, porque también nos damos cuenta que muchas veces las circunstancias que nos rodean no son sencillas y por eso es esencial y es lo que ustedes han hecho y por eso la universidad hoy lo reconoce porque han sido hombres y mujeres que han sido capaces de reconocer los elementos positivos, por un lado y por otro las dificultades que pueden comprometer los logros que buscamos. Justamente lo que Carlos nos decía con esas palabras

tan valiosas para todos y todas ustedes de un egresado de nuestra Universidad, lo que Pablo les invitaba a hacer, lo que sus directores aquí presentes les van acompañando, lo que sus papás, sus mamás, sus familiares les van motivando, al final siempre es esto ¿Cómo conseguir un logro más? ¿Cómo no que darte un paso atrás? Ciertamente cuando uno quiere lograr la excelencia va a ser necesario no solo seguir rutinas, sino que se va a demandar de ustedes un pensamiento crítico y ágil respecto a lo que es mejor para el propio proyecto o para su compromiso con el proyecto de los que le rodean, porque a veces tu excelencia no será nada más lo que tú consigues en particular sino como tú aportas a un proyecto comunitario que hace grande a toda una sociedad. La reciente crisis del coronavirus nos ha hecho más conscientes de que cada momento de nuestra vida es muy frágil y sujeto a cambios rápidos, pero al mismo tiempo ha sido una oportunidad para descubrir que, como lo hemos hecho en nuestra Universidad, que siempre hay dones y que tenemos que aprender a encontrar los dones que nos llevan a la excelencia también cuando lo que nos rodea es un tiempo de caos y esto que es algo es algo que sin duda ustedes lo habrán vivido, lo habrán sentido, lo habrán percibido ¿Cómo salir adelante en un tiempo de caos? Cuando comenzó coronavirus era muy divertido todos podemos ver Netflix a todas horas, no, este todos podíamos estar muy a gusto siguiendo las clases en pijama, algunos vienen a clases con pijama, aunque no se les ve, pero es una cosa distinta, pero estoy seguro que una vez que pasó el primer impulso todos empezamos a sentir esa hormiguita del caos ¿Qué será? qué podré hacer como Facultad de Artes o Facultad de Ingeniería, Facultad de Arquitectura, qué podré hacer Facultad de Comunicación, de Diseño, ¿Qué podré hacer? ¿Cómo

podré salir yo adelante? ¿Cómo lo podremos lograr? En un interesante análisis Mary Dana Hinton, que es rectora de la Hollins University, proponía, en Virginia en Estados Unidos, proponía descubrir los regalos que esconden las circunstancias de caos y para quien quiere ser excelente es necesario en primer lugar, decía reconocer el don que ha sido algo muy maravilloso de un renovado enfoque en nuestra comunidad, ¿Cuál ha sido una de las grandes experiencias del coronavirus? verdad que ha sido conocí más a mi familia, quizás hartarme o hartarlos cualquiera de las dos, podría ser, pero nos conocimos más, nos dimos cuenta de todo lo que sí teníamos con los que queremos, bueno eso mismo también nos podría haber pasado en otros ámbitos porque la crisis reciente nos hizo descubrir la absoluta necesidad de alcanzar y apoyarnos mutuamente en nuestras familias, en nuestros grupos de amigos, en nuestra universidad, en nuestro trabajo o en la comunidad en la que nosotros vivimos nuestra dimensión religiosa ¿Por qué? porque queridas alumnas de excelencia, queridos alumnos de excelencia los momentos difíciles nos invita a ser flexibles, flexibles en nuestra manera de pensar y actuar para una constante elección o ponernos los unos contra los otros o levantarnos mutuamente, así lo hicimos por ejemplo en la Universidad cuando decidimos desde la Universidad generar esta idea del apoyo COVID, del que estoy seguro que muchas y muchos de ustedes se pudieron beneficiar o en otro tema el incremento de los apoyos psicológicos para nuestra Universidad a través de los tutores, de los mentores, de los profesores, de los terapeutas en el fondo es ¿Cómo te apoyo para que sigas adelante? Cuando hay una dificultad yo puedo empezar a ver todo lo malo que tienes o cómo nos unimos para salir adelante los dos, enfocarnos en nuestra comunidad nos hará siempre excelentes y en segundo lugar en estos tiempos nada sencillos se requerirá que quién se propone la excelencia descubra el don de el dónde la claridad de lo que sí importa, precisamente cuando todo parece un poco más confuso es el momento para descubrir la prioridad de los valores que nos guían, por ejemplo cómo nos esforzamos en la universidad por retener a los jóvenes, por retenerlos a ustedes ¿Qué podemos hacer para que no dejen la universidad? ¿Qué podemos hacer también para cuidar el bienestar de ustedes, de todos nosotros como personas en la universidad? Hoy nos podemos ver sin cubre bocas, pero todos sabemos que hemos estado todos con cubre bocas mucho tiempo porque me interesaba tu bienestar, tú, como tú estabas de salud y es que siempre será un reto buscar el bien mejor o el bien mayor y nunca conformarse con el mal menor lo que importa serán siempre las personas, eso es lo que vale, las relaciones, eso es lo que vale, la solidaridad, eso es lo que vale, la calidad en lo que hacemos, el seguimiento de la situación de cada uno, la búsqueda del bien común frente a un individualismo que siempre llena de vacíos. Un tercer don el enfoque a la comunidad, claridad en lo que vale, un tercer don es el don de la escucha mutua, aprender a escuchar unos a otros porque no puede existir verdadera excelencia por lo menos tal y como la entendemos en la Anáhuac sin que haya intencionalidad, esfuerzo y apertura para escuchar las voces de los otros, una de las cosas que Begoña tiene que hacer constantemente como presidenta de FESAL ¿No es así? es escuchar las voces de los otros y si quiere ser una excelente presidenta de FESAL, como lo está haciendo, es a base de escucha ¿Cómo nos escuchamos los unos a otros? La excelencia no es la construcción de un castillo encerrado en mí mismo sino que es siempre la necesidad de una apertura a los aportes externos que

siempre nos invitarán a tener una mirada mejor sobre lo que hacemos, escuchar nos hace crecer en la compasión, la esperanza y el reconocimiento del bien en las opciones que otros proponen. Siempre queridas alumnas, alumnos de excelencia será un regalo aprender a escuchar genuinamente con valentía y con propósito. Hoy a todos nosotros nos toca seguir comprometiéndonos por ser hombres y mujeres de excelencia, es decir son hombres y mujeres que buscan no simplemente pasar sino ser relevantes, hombres y mujeres que buscan el significado y la trascendencia en una sociedad llena de irrelevancias, no les ha pasado a ustedes cuando quieren ver algo en cualquier canal de *streaming* no, no, no, no, no, no, no, no y pasan, no sé 300 películas o 300 documentales y no encuentran nada relevante, si a su lado estuviese el director de ese documental ¿Qué estarías sintiendo? no o sea me has pasado cuatro veces y cuatro me ha dicho que no te gust o sea que no me sirves, la irrelevancia ¿Cuánta irrelevancia hay hoy en nuestro mundo? Ok, ¿Cuánta irrelevancia hay en nuestra sociedad? y el gran trabajo de ustedes es luchar por ser hombres y mujeres relevantes, ojo relevantes no significa ser un fuego artificial en el que me lleno de *likes* y me lleno de *followers*, no esos son fuegos artificiales, eso no es relevancia Ok eso es transitoriedad nada más, que no sirve para nada más que para entretener a otros, que pasen al siguiente transitorio, ser hombres y mujeres relevantes, hombres y mujeres de significado, hombres y mujeres de trascendencia para que en esta sociedad de la irrelevancia, de la falta de orientación y de un presentismo que nunca llena de todo el corazón ustedes sean hombres y mujeres que tienen algo que decir y que aportar, esto va a implicar siempre el saber proponer una crítica leal y generosa, el saber ser capaces de escuchar de modo sincero para descubrir mejor el sentido de nuestros valores y sobre todo tener la seguridad de que siempre podemos tener como guía en todo este camino de excelencia este lema que ustedes y a nosotros nos identifica y nos orienta y nos enseña a ir más allá de las circunstancias para dar lo mejor de lo que hoy podemos a fin de aportar, ese lema que es muy sencillo y que lo vemos en todas partes y lo repetimos "Vince in bono malum" "Vence al mal con el bien" vivir esto es vivir la excelencia, vivir esto es ser capaces en una época de caos de convertirse en luces que generan trascendencia para uno mismo y para los demás. Muchas felicidades a todos.

